



## Prevención del Delito y la Violencia

### *Datos Relevantes*

- En 2014, México fue clasificado el noveno país más peligroso en el mundo (Consejo Ciudadano para la Seguridad Pública y la Justicia Penal A.C)
- México es conocido por la presencia de cárteles de droga y el incremento en el tráfico de drogas. Otros delitos presentes son: extorsión, secuestro, robo a mano armada y violencia sexual.
- En 2014, 16,000 jóvenes fueron detenidos por su participación en delitos (Wilson Center).



### *Introducción*

En los últimos años, México ha experimentado un aumento de la delincuencia y la violencia relacionada con el narcotráfico, afectando de manera significativa la seguridad y el crecimiento económico del país y perjudicando particularmente a los jóvenes al no contar con oportunidades y desarrollo. Información reciente del Gobierno de México (GOM) muestra que la tasa nacional de homicidios ha disminuido constantemente (alcanzó su máximo en 2011), y que el GOM cita como evidencia de que su enfoque en la reducción de la delincuencia y la violencia está funcionando. Pese a la baja en la tasa de homicidios, muchas zonas del país continúan siendo sacudidas por la violencia debido a que los traficantes luchan para llenar el vacío que dejaron el deterioro de los grandes cárteles. La violencia, así como la rápida urbanización, especialmente en las ciudades fronterizas del norte de México, ha contribuido al aumento de los niveles de la delincuencia, amenazando la seguridad y el bienestar de los ciudadanos.

### *Objetivo: Modelos de prevención del delito y la violencia replicados por los actores locales*

En el marco de la Estrategia de Cooperación para el Desarrollo de USAID/México, para los años fiscales 2014-2018, USAID dedicará aproximadamente 90 millones de dólares a prevenir el delito y la violencia mediante el aumento de la colaboración entre el gobierno, sector privado y sociedad civil en algunas ciudades específicas; el fortalecimiento de la capacidad del gobierno para diseñar e implementar políticas y planes de prevención del delito y la violencia; y el aumento de la capacidad de los jóvenes en riesgo para jugar un papel productivo en sus comunidades. La prevención de la violencia es piedra angular de la Iniciativa Mérida, la cual es una alianza entre los gobiernos de Estados Unidos y México para mejorar la seguridad ciudadana en este país que lucha contra el crimen organizado y construye comunidades más fuertes y con capacidad de resiliencia. USAID se enfoca en trabajar con los jóvenes en mayor riesgo de participar en actos delictivos, y dirige sus esfuerzos a fomentar que los jóvenes permanezcan en la escuela; el fortalecimiento de la integración social y el liderazgo cívico; y a ofrecer oportunidades para mejorar sus habilidades y obtener un autoempleo o un empleo remunerado. Las actividades de USAID en prevención terciaria también incluyen el apoyo a jóvenes que han estado en conflicto con la ley o que están actualmente en centros de detención. La asistencia técnica de USAID para el GOM está encaminada a mejorar las capacidades de las entidades gubernamentales para diseñar, implementar y supervisar las actividades de prevención del delito y la violencia a nivel federal y local. A través de asociaciones con el gobierno, el sector privado y organizaciones no gubernamentales, USAID está apoyando un enfoque integral para hacer frente a las causas del delito y la violencia en las comunidades. Mediante estos esfuerzos, USAID ha ayudado al gobierno mexicano a refinar sus modelos y estrategias de prevención, y ha permitido a los socios escalar actividades que han demostrado ser eficaces.

## *Logros Clave*

- Desde 2012, las actividades de prevención del delito y violencia de USAID han beneficiado a más de 35,000 jóvenes en riesgo con actividades extra escolares y de verano –de liderazgo y formación profesional, apoyo psicológico, y oportunidades de empleo en Ciudad Juárez, Monterrey y Tijuana.
- En 2015, USAID y el GOM, desarrollaron un libro en línea con más de 20 publicaciones sobre prevención del delito y violencia que presenta prácticas efectivas que son referencia para diseñar, implementar y evaluar iniciativas basadas en la prevención en México, para funcionarios de los tres niveles del gobierno y organizaciones de la sociedad civil.
- USAID apoyó la creación de comités municipales de prevención del delito y la violencia en Tijuana, Monterrey y Ciudad Juárez que reúnen a los principales actores de la comunidad, incluyendo representantes de los gobiernos locales, universidades y sector privado, para desarrollar y supervisar iniciativas municipales de prevención. Los comités han sido reconocidos como una buena práctica por el gobierno federal, y el modelo está siendo replicado en otras ciudades del país.
- En colaboración con la Fundación Internacional de la Juventud, los esfuerzos de prevención de USAID llegaron a más de 9,000 jóvenes en riesgo en comunidades vulnerables en Ciudad Juárez y Tijuana que participaron en campamentos de verano, actividades extraescolares y programas de empleabilidad. Aproximadamente el 70% de los graduados obtuvo un empleo, una pasantía, o regresó a la escuela seis meses después de terminado el programa.

## *Actividades de USAID de Prevención del Delito y la Violencia:*

**Programa para la Convivencia Ciudadana, Implementador: TetraTech ARD.** Esta actividad apoya a instituciones locales para promover la cohesión social y fortalecer la capacidad institucional del GOM para formular e implementar políticas de prevención del delito y violencia basadas en evidencia. Las actividades están dirigidas a apoyar esfuerzos nacionales y estatales en Ciudad Juárez, Tijuana y Monterrey.

**Juntos para la Prevención de la Violencia, Implementador: Chemonics.** Esta actividad apoya enfoques institucionales sustentables para ayudar a prevenir la delincuencia y la violencia mediante la mejora de la capacidad de los tres niveles de gobierno, al tiempo que apoya un enfoque integral para aumentar la colaboración multisectorial y alianzas estratégicas en comunidades de alta criminalidad.

**Desarrollando Habilidades Aprendiendo Responsabilidades para Transformar el Entorno (DHARTE), Implementador: Alianza Heartland Mexico.** Este proyecto basado en actividades en la escuela, trabaja con jóvenes en riesgo enseñándoles a construir relaciones sanas, adquirir nuevas habilidades para la vida, y lograr independencia a través del emprendimiento social y económico. DHARTE se implementa en cuatro municipios de Monterrey y se centra en el empoderamiento de los jóvenes para desempeñar un papel más productivo en sus comunidades.

**Juventud sin Prisión, Implementador: Reinserta.** Este proyecto es implementado en algunas delegaciones y centros de detención de la Ciudad de México. Esta actividad apoya a jóvenes anteriormente o actualmente detenidos, para obtener mejores habilidades, confianza, salud física y mental, así como interacciones sociales positivas que son cruciales para vivir fuera del sistema penal, y para jugar un papel productivo en sus comunidades.

**RedSumaRSE Iniciativa 2.0, Implementador: Vía Educación.** La meta de esta asociación público-privada es fortalecer la capacidad de los ciudadanos para dirigir y gestionar actividades de prevención del delito y la violencia en sus comunidades, y fortalecer las alianzas entre las organizaciones de la sociedad civil. Este modelo de prevención basado en la comunidad se lleva a cabo en Monterrey y apoya a aproximadamente 2,000 ciudadanos al año.

**Formando Escuelas de Paz en México, Implementador: Fundación Mexicana de Apoyo Infantil.** Este modelo de prevención de la violencia en las escuelas pretende construir una cultura de paz entre jóvenes en riesgo en 80 escuelas en las comunidades urbanas marginadas con altas tasas de criminalidad en Tijuana, Monterrey, Culiacán y Acapulco.